
本版编辑 /蒋 俭
视觉设计 /邵晓艳

2021 年 5月 28日
星期五

要闻 7

    中国工程院院士闻玉梅：

及时注射疫苗是防止病毒复
制和变异的有效措施

    华山医院感染科主任
张文宏：个人出行自由会与
疫苗接种有关

病毒变异后
疫苗仍有效
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    记者从上海市卫健委获悉，截至 5

月 26 日 20 时，上海已经累计接种
2465.82?剂次。约 1400?人完成了疫

苗接种，其中也包括接种腺病毒载体疫
苗的人群。昨天，复旦大学附属华山医院

感染科主任张文宏、上海市疾控中心副
主任孙晓冬接受采访时均表示，我们目

前距建立群体免疫屏障还有一段距离，

希望大家尽快接种。

上海疫苗供应充足
近期，网上也开始流传起了不少有关

疫苗的说法，其中包括“6月 9日之后将

停止接种第一剂新冠病毒疫苗”以及“6

月 9日后，新冠病毒疫苗不再免费”等说

法。据媒体报道，国家卫健委已进行了解
答和澄清。

上海情况是怎样的呢？孙晓冬说，目前
上海的疫苗供应充足，欢迎大家在适合的

条件下随时来接种疫苗。上海还将稳步推
进“应接尽接”工作，考虑到国外疫情肆虐，

国内依旧有风险，提倡大家尽早来接种，这

样才能尽早建立人群免疫屏障。
此外，记者也了解到，新冠病毒疫苗

全民免费接种，个人不承担成本和接种
费用。

主动保护未成?人
昨天下午，复旦大学附属华山医院感

染科主任张文宏就疫苗接种的话题与市

民朋友进行交流。他说，很多朋友为打不
打、什么时候打疫苗犹豫。但近期看到辽

宁、安徽、广东局部出现疫情，有疫情的地
方，大家打疫苗的态度一下就变得坚决

了。“应该充分认识到接种疫苗的重要性，

病毒不会自行消失的。”张文宏表示，世界
打开的方式、个人获得出行自由的方式，

目前来看可能会和疫苗接种有关。特别是
家里有孩子的人，更应该尽快打疫苗。因

为目前 18岁以下的未成年人还没有开放
接种疫苗，成年人要给未成年人提供保护

屏障。
有不少人担心，病毒变异会不会造成

疫苗失效？说到这个问题，张文宏打了个
比喻，“比如说我能举起 1000斤的东西，

现在我要把面前 100斤的桌子举起来，但
是我今天中饭没吃，只能举起 500斤，你

说我能不能举起这张桌子？我想说明的就
是这个道理。”现在来看，病毒变异并没有

对已有的疫苗造成明显的逃避结果。他们
做了一些研究，发现病毒变异后，在体外

和疫苗产生的抗体作用活性略有降低，但
活性降低不代表疫苗没有作用。

病毒流行才会变异
那么，究竟变异会带来什么后果？张

文宏认为，首先可以关注疫苗接种率高

的国家。此前疫情蔓延非常严重的国家，
比如英国、美国、以色列，现在初步完成

了疫苗的接种，这时候，这些国家会首先
考虑应对变异病毒；而像印度这样在大

流行期间疫苗接种率很低的国家，现在

应关注的还是疫苗接种率，然后才是病
毒变异。

他还说，因为疫苗接种不充分，才给
了病毒变异充分空间。疫苗接种率低，病

毒肆虐，才有机会不断变异。所以最好的
办法就是快速完成疫苗接种，把病毒变得

不流行。“没有流行就没有变异，有了流行
才有变异”。

张文宏曾表示，很多人觉得国内疫
情管控很好，没有急迫性，但我们必然

面临世界重新打开时的风险。在此之
前，我们迫切需要完成接种以应对输入

性风险。事实证明，接种疫苗一直都是
预防和控制传染病最有效、最便捷、最

经济的途径。
因此，他再次发出呼吁，现在打疫苗

不单对自己有好处，对社会也有好处，快
点去打吧！

首席记者 左妍

抓紧打疫苗
全年有防护
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    疫苗安全性如何？病毒变异疫苗还有用

吗？针对公众疑虑的问题，昨天中国工程院
院士、复旦大学上海医学院教授闻玉梅在

“疫苗是什么———‘科学认知、走出误区’疫
苗防病知识报告会”上，一一答疑。

疑虑 1 ?期开发、紧急使用的疫苗安不
安全？

“一说对疫苗的疑虑，大家好像都提到

了安全问题。”闻院士解释，所有现在使用的
新冠肺炎疫苗和其他疫苗一样，研发和生产

都经过规定程序，包括筛选、评估，还有一
期、二期、三期临床试验等等。

为什么是“紧急使用”呢？“国际上都叫紧
急使用。”闻院士回答，“现在疫情扩大得太厉

害，对全球影响这么大，所以就要‘快一点’使
用。”但是，闻院士强调，步骤的加快不等于步

骤的省略，“也有人问我说你为什么敢打？我
说为什么不敢打？因为我信任新冠疫苗的研

发、生产与效果。所以我认为对接种新冠疫苗
要加强信心，大家不要太过多虑。”

疑虑 2 ?什么有那么多种疫苗？哪种更好？

为什么新冠病毒能引起神经系统、血液

系统、消化系统、肝胆系统，包括呼吸系统很
多方面的病变？病毒和细胞之间的相互作用

是什么？
闻院士表示，目前国内外对新冠病毒的

了解还不够，还有许多关于病毒的问题没有
透彻了解，所以需要不同的免疫策略来应对

及预防。目前我国制定了 5条研制新冠疫苗
的技术路线，包括传统灭活疫苗路线，和基

于 S蛋白设计路线，比如重组蛋白疫苗、流
感病毒载体疫苗、腺病毒载体疫苗及核酸疫

苗。“至于哪一种更好，这些等疫情控制了以

后才能够知道。”
疑虑 3 ?什么现在打疫苗？现在打了是

否会到冬季就不起作用了？

闻院士展示了一项长期血清流行性病

学追踪调查，针对武汉 9542名受试者，发现
中和抗体至少稳定存在 9个月，一旦激发对

新冠病毒的有效体液免疫，效力可持续较长
时间。“身体打了疫苗就好像大脑有了记忆，

下次遇到就会更强。”
闻玉梅院士认为现在是接种疫苗较好

的时机，呼吁大家抓紧接种疫苗。“疫苗一般
打两针需要 6-8?完成，体内产生抗体需要

一段时间。现在打全年防护。目前中国国内
疫情防控做得很好，严防输入，是很好的时

机。何必要等各个国家都开放的时候？”
疑虑 4 ?轻力壮抵抗力好，不打没关系？

闻玉梅院士指出，人的抵抗力是指免疫
力，分为“天然免疫”和“获得性免疫”。人类

长期和病原作斗争积累了天然免疫能力，而
获得性免疫力只有通过注射疫苗，通过产生

的抗体和细胞免疫，以抗击外来病原体。“所

谓年轻力壮也只有天然免疫力，抵抗力没有
针对性，所以年轻人也应该打疫苗。”

疑虑 5 ?何认识病毒变异？

病毒变异指病基因组的变异，只有在变

异基因编码的氢基酸改变发生在重要位置，
并成为流行毒株才会对疫苗的保护作用构成

威胁。“现有疫苗对各种变异株是否有效，要

用科学实验来验证。”闻院士提到国内外研究
都在关注变异病毒对疫苗效果的影响，科学

家以疫苗接种者和恢复期患者的血清抗体对
变异毒株进行实验，此外广谱疫苗，突变株抗

体、广谱抗体的研究都在开展。
“现有疫苗对南非株、印度株依然有效，

但中和效价有所下降。”闻院士说，“病毒再变
也可比拟为是一个母亲生下来的孩子，变异

毒株与野生毒株总有一定的相似性。可以通
过科学研究来对付变异株的多种途径。国际

合作非常重要，及时发现病毒变异，搞清楚变
在哪一个或几个位点，就可有效地应对”。

从另一个视角来看，病毒只有不断复
制才会变异，接种疫苗后不会被感染就等

于病毒减少了在人群中复制，发生变异的
可能性就会降低，因此闻院士强调，为了阻

止病毒复制与变异，及时注射疫苗是非常
有效的指施。

本报记者 易蓉

市卫健委 供图

接种新冠疫苗形成免疫屏障过程示意图


